

「未来に伝える山形の宝」事業

南山形地区の民俗

アンケート

次回企画の参考とさせていただきますので、本日の感想をお聞かせ下さい。
該当する箇所を○で囲んでください。

1, あなたについて教えてください。(回答 35 人)

☆ お住まいは

ア 南山形地区内 29 人

(黒沢 1、松原 3、駅前 2、みはらしの丘 4、片谷地 1、上谷柏 1、
下谷柏 1、谷柏 2、津金沢 2、南山形住宅 1、蔵王第二 1、南松原 4、
市営 1、新南 3、蔵王成沢 1、その他 1)

イ 南山形地区外 6 人

(南二番町 1、あさひ町 2、その他 3)

☆ 性別は ア 男性 25 人 イ 女性 10 人

☆ 年齢は ア 10代 1人 イ 30代 1人 ウ 40代 1人
 エ 50代 1人 オ 60代 14人 カ 70代 14人
 キ 80代 3人

2, 本日の催しを何でお知りになりましたか。(回答 35 人)

ア 講演会チラシ 10 人

イ 人から聞いて 3 人

ウ コミセンだより 20 人

エ ホームページ 0 人

オ 掲示ポスター 0 人

カ その他 (東北文教大学から、ハガキで案内いただいた)

3, 開催日時の設定はどうでしたか。(回答 33 人)

ア 良かった 32 人

イ その他 (月・火曜日 19:00 1 人)

4, 内容の感想、ご要望等あれば何でもお書き下さい。(回答 23 人)

・紹介されている風習、年中行事には現在まで受け継がれているものがたくさんあり、
とても勉強になりました。

青年会への加入のような儀礼がなくなったため、若者の地域を知ろうとする意識が
薄れています。

これは質疑で出た「若者の神社離れ」にもつながることだと思いました。

この問題をなくすためにも、昔から地域に住んでいる方から積極的に地域の伝統を学ぶ姿勢を大切にしていきたいと思います。ありがとうございました。

- 南山形地区でも部落によってその民俗は多少違いがある。
地域に密着した調査があればもっと具体性があったと思う。
- 昔おこなっていた事が今日の講座で勉強し、懐かしく思い出されました。
大変良かったです。
- 昔の風習等、大変勉強になりました。大変ありがとうございました。
- 花嫁は、玄関ではない所から入るそうだが、私の実家、鶴岡では、玄関が二つあって、序の口とって通常出入りする所の他に玄関があり、結婚式や祭りなど特別な時にだけ出入りしていた。
祖父は胃が悪い時に「なめくじ」を丸飲みしていた。
- 地方から来ていたので、色々な風習があり大変楽しかったです。
- とても分かりやすい話をありがとうございました。
- 大変面白かったです。南山形地区に住む者として学ばなければならないことだと思いました。もっともっと聞きたいです。
- 日常に残る民俗行事や習俗のお話をお聞きして、地域の本当の姿を知ることができたように思います。
素晴らしい講演会でした。ありがとうございました。
- 昔、聞いたことを思い出した。
今のうちにまとめておかないと、なくなってしまうと思った。本当によかったです。ありがとうございました。
- 南山形地域の伝えられている民話を聞かせてほしい。
- 知っている事でもその意味や言われを知る事ができていい機会でした。
出身が白鷹町なので少し違う風習もあり、とても勉強になりました。
小さい時の事を懐かしく思い出しました。
- 中には知っている風習も多くあり大変懐かしく拝聴いたしました。
温故知新ということで若い人達にも後世に多く残していただきたいと思います。
- 一般的なお話でした。南山形の特徴的民俗を指摘してほしかった。
- 別の用事と重なって最後の終わりの話しか聞くことができませんでしたが、自分の住んでいる所のことが、少し分かりました。
日頃教育と縁遠い生活をしているので、私自身の生命の活性化、老化防止にもなりました。
- 昔の事がよみがえってきました。今の時代、良い風習は残すべきかと思います。
- 南山形地区の民俗についての講座の内容は、自分のルーツを知ることで、とても大切なことだと思いました。
次世代へ伝えていきたいと思いました。
- もっと質問の時間があれば良かった。

- ・改めて振り返ってみると昔は、人と人のかかわりの深さがあったことが感じられた。
新しい発想で地域や職場で関わり大切さを実践していきたいものである。
- ・民話のことも是非お聞きしたい。
- ・我々戦後生まれは懐かしく聞けました。方言も思い出しました。
特に「おなつぼ」、もろや衆。
- ・色々な風習が思い出されました。ありがとうございました。
- ・所用と重なってなかなか参加出来なかったが、今日が最後とは残念です。
自分の出身地（寒河江）と重なる事もあるが多少ニュアンスが違ったりと、面白く聞かせていただきました。
学生時代、汽車の窓から火葬の煙を見たのを思い出しました（山辺地区）

— ご協力ありがとうございました。 —

南山形コミュニティセンター